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ПРЕЗИДЕНТ

В фокусе внимания – 
правопорядок 

Глава государства принял 
министра внутренних дел  
Марата Ахметжанова. 

Касым-Жомарта Токаева 
проинформировали о прини-
маемых мерах по профилактике 
правонарушений, позволивших 
существенно снизить количе-
ство убийств по стране. В том 
числе усилена работа по рас-
крытию краж и скотокрадств.

По словам министра, бла-
годаря изменению подходов к 
противодействию организо-
ванной преступности с акцен-
том на устранение причин и ус-
ловий для их существования и 
источников финансирования 
были задержаны 24 лидера и 114 
членов организованных пре-
ступных группировок (ОПГ).

В рамках реализации ком-
плексных мер по противодей-
ствию интернет-мошенниче-
ствам компаниями сотовых 
связей заблокировано 5,5 млн 
звонков с «подменных» номе-
ров. Министерством внутрен-
них дел ликвидировано 6 ОПГ 
и пресечена работа 165 сайтов 
с признаками мошенничества.

Кроме того, МВД совместно 
с другими правоохранительны-
ми и специальными органами 
выявлено 2781 наркопресту-
пление, из незаконного оборо-
та изъято более 15 тонн нарко-
тиков и ликвидировано 70 нар-
колабораторий, а также забло-
кировано 1990 наркосайтов.

По итогам встречи Прези-
дент отметил приоритетность 
реализации мер по профилак-
тике и оперативного реаги-
рования к любому проявле-
нию бытового насилия, интер-
нет-мошенничества и престу-
плений в сельской местно-
сти. Глава государства поручил 
принять организационные и 
законодательные шаги в этом 
направлении. 

Противодействуя 
финансовым 

и экономическим 
преступлениям

Президент принял предсе-
дателя Агентства по финан-
совому мониторингу Жаната 
Элиманова. 

Главе государства было до-
ложено, что ведомством про-
водится системная работа по 
минимизации вовлечения биз-
неса в уголовный процесс. За 
последние четыре года коли-
чество регистрируемых дел со-
кращено более чем в два раза.

По словам Ж.Элиманова, 
пресечена деятельность более 
тысячи обнальных фирм, со-
действовавших посредством 
выписки фиктивных счет-фак-
тур в уклонении от уплаты на-
логов. Ликвидировано 110 не-
законных игорных заведений, 
44 подпольных цеха по произ-
водству нелегальной алкоголь-
ной продукции.

Президента проинформи-
ровали о ходе реализации его 
поручения по ликвидации фи-
нансовых пирамид. За отчет-
ный период заблокировано 13 
тысяч веб-страниц и аккаун-
тов с рекламной деятельно-
стью финансовых мошенни-
ков. Пресечена деятельность 29 
финпирамид, обеспечено воз-
мещение потерпевшим ком-
пенсации на сумму 8,3 млрд 
тенге. Принятые меры также 
обеспечили возврат активов на 
сумму свыше 300 млрд тенге.

По итогам встречи Глава го-
сударства поручил продолжить 
работу по пресечению деятель-
ности финансовых пирамид, 
мошеннических схем, а также 
усилить меры по защите добро-
совестного бизнеса и противо-
действию финансовым и эко-
номическим преступлениям.

Мероприятие началось с 
минуты молчания в память 
о погибших в дни январской 
трагедии. Основным доклад-
чиком выступил Генеральный 
прокурор РК Берик Асылов. 
Он оценил произошедшее как 
попытку государственного 
переворота и заявил, что рас-
следование близится к завер-
шению. По его словам, на се-
годня восстановлены все под-
робности произошедшего. 

– Следственные органы 
установили хронологию со-
бытий, основных организа-
торов. Среди них были высо-
копоставленные чиновники 
и члены организованных пре-
ступных групп. Мы установи-
ли личности всех погибших 
и причины их смерти. Пои-
ски оружия продолжаются, –  
сообщил Б.Асылов.

Глава Министерства вну-
тренних дел РК Марат Ахмет-
жанов сообщил, что 255 задер-
жанных в ходе беспорядков 
освобождены с учётом смягча-
ющих  обстоятельств по пору-
чению Главы государства. 

– Всего полиция рассле-
довала 4623 уголовных дела, 
связанных с январскими со-
бытиями. Большинство из 

них – убийства (91), кра-
жи (2504), незаконный обо-
рот оружия (440), ванда-
лизм (368), умышленное по-
вреждение чужого имущества 
(188), – отметил министр. 

На заседании слово было 
предоставлено общественни-
кам, занимающимся незави-
симым расследованием ян-
варских событий, а также по-
лицейским, врачам, бизнес-
менам, волонтерам, которые 
оказались в центре происхо-
дящего и на себе пережили 
все трудности тех дней.

 С заявлениями выступи-
ли депутаты Мажилиса. Едил 
Жанбыршин отметил, что 
фейковая информация, иска-
жённая в ходе январских со-
бытий, распространялась с 
несколькими целями. 

– Дискредитировать Пре-
зидента перед народом Казах-
стана и международным сооб-
ществом и свергнуть его. Не-
сомненно, что происходящие 

в нашей стране политиче-
ские и экономические преоб-
разования не нравятся старой 
власти. Поэтому, распростра-
няя такую ложную информа-
цию, люди противодействуют 
позитивным изменениям, –  
сказал мажилисмен. 

Ерлан Саиров отметил, 
что январские события начи-
нались с мирных протестов 
граждан, уставших от систем-
ной несправедливости. 

– Мирные, обоснованные 
требования этих граждан ис-
пользовались реваншистами. 
В результате их политико-экс-
тремистских провокационных 
действий были допущены мас-
совые беспорядки, совершено 
вооруженное нападение на го-
сударственные органы, Алматы 
и другие города погрузились во 
мрак, – заявил Е.Саиров. 

В этом мнении его под-
держал мажилисмен Айдос 
Сарым. Он подчеркнул, что 
нельзя путать мирное ше-

ствие и массовые беспоряд-
ки, мирный протест и госу-
дарственный переворот. 

Резюмируя все выступле-
ния, спикер Мажилиса Ерлан 
Кошанов отметил, что депута-
там были представлены фак-
ты, наглядно доказывающие, 
что январские события были 
хорошо спланированной по-
пыткой государственного пе-
реворота. А его организато-
ры цинично воспользовались 
мирными митингами, исполь-
зуя людей вслепую. 

– Откровенно говоря, это 
был заговор против Незави-
симости. И только благода-
ря решительным шагам Пре-
зидента, сплоченности и со-
лидарности нашего народа, 
героизму простых полицей-
ских, врачей, волонтеров и 
многих других мы защити-
ли нашу государственность 
и не позволили погрузиться 
стране в хаос, – подчеркнул 
Е.Кошанов. 

ПАРЛАМЕНТ

Уроки КантараВ стенах Мажилиса 
во второй раз депутаты 
заслушали информа-
цию Генерального про-
курора и руководителей 
правоохранительных 
органов о трагических 
событиях, произошед-
ших в январе прошло-
го года. Это был устный 
ответ на запрос депу-
татской группы «Жаңа 
Қазақстан». 

ОБЩЕСТВО И ПРАВО СИТУАЦИЯ

Начальник областного де-
партамента полиции Мухтар 
Кожабаев протестировал новое 

оборудование. Автокомплексы 
«Ekin Patrol G2», в простона-
родье «люстры», устанавлива-
ются на служебных автомоби-
лях. В так называемую «люстру» 
вмонтированы девять камер ви-
деонаблюдения, десятая распо-
ложена в салоне автомобиля, а 
еще внутри кабины есть план-
шет. Наглядный пример того, 
что все гениальное – просто. 
Камеры, расположенные под 
разными углами, ведут фото- и 
видеофиксацию происходяще-
го вокруг полицейской маши-
ны. Техника настроена так, что 
обзор фактически охватыва-

ет 360 градусов. Система также 
распознает номера водителей, 
которые числятся как злостные 
неплательщики. Можно опре-
делить, угнана машина или нет, 
либо находится под арестом 
как движимое имущество. Так-
же устройство позволяет иден-
тифицировать правонарушите-
лей с помощью функции рас-
познавания лиц на тот случай, 
если водитель лишен водитель-
ских прав. Комплекс выявля-
ет транспортные средства, во-
дители которых уклоняются 

от привлечения к администра-
тивной ответственности, даже 
в большом потоке дорожно-
го движения. Это базовая ком-
плектация, но есть и расширен-
ные настройки, которые могут 
зафиксировать неправильную 
парковку и нарушение режима 
разметки. 

Характерная особенность 
системы «Ekin Patrol G2» еще 
и в том, что она работает, даже 
если у полицейской машины 
выключен мотор. Поэтому, ког-
да вы будете проезжать мимо 
стоящей на обочине «люстры», 
знайте – она все равно следит 

за трассой. И за вами. Если ма-
шина едет с превышением ско-
рости, то данные об этом так-
же поступают на планшет. При 
этом информация дублирует-
ся на сервер управления дорож-
ной полиции, а водителю при-
ходит SMS о том, что ему выпи-
сан штраф.

Впрочем, вы можете даже не 
заметить собственный промах до 
момента получения «письма сча-
стья» о том, что оштрафованы. 
Экипаж машины в этом случае 
никого не останавливает, а про-

должает патрулирование. 
Что касается новых ви-

деорегистраторов «Vuewo», 
установленных на патруль-
ных машинах (их кызылор-
динцы уже назвали «снего-
виками»), то и здесь систе-
мы позволяют при помощи 
искусственного интеллек-
та фиксировать госномера 
транспорта в потоке и про-
гонять их по базам, прове-
ряя на предмет задолжен-
ности, наличие страховки, 
ориентировок, а также под-
ложных номеров. Штрафо-

вать в автоматическом режи-
ме комплекс не умеет, но такая 
возможность есть у сотрудника 
полиции в салоне автомобиля.

– За 2022 год в области прои-
зошло 473 дорожно-транспорт-
ных происшествия, 146 человек 
погибли и 548 получили травмы. 
Это означает, что культура вож- 
дения в нашем регионе все еще 
низкая. Новое оборудование, 
безусловно, будет способство-
вать снижению количества ДТП 
на автодорогах местного, област-
ного и республиканского значе-
ний, – уверен М.Кожабаев.

                     Наталья ЧЕРНЕЙ

«Люстры» и «Снеговики»: 
с ними лучше не шутить

В рамках исполнения 
поручений министра  
внутренних дел РК в об-
ластном департаменте по-
лиции закуплены и уста-
новлены десять автоком-
плексов «Ekin Patrol G2» 
и 21 видеорегистратор 
«Vuewo». 

Бизнесмен – чиновник. 
Кто кому не товарищ?

Трехсторонний меморандум о взаимном 
сотрудничестве по вопросам защиты пред-
принимателей подписан между областной 
Палатой предпринимателей, областной про-
куратурой и департаментом государственных 
доходов. стр. 2

Красота – страшная сила!

Уважаемые православные 
жители области!

Сердечно поздравляю вас 
со светлым праздником – 
Рождеством Христовым!

Рождество дарит людям 
радость, пробуждает самые 
светлые чувства и помыслы, 
объединяет всех верующих 
вокруг идеалов добра, любви 
и милосердия, побуждая ока-
зывать помощь нуждающим-
ся и поддержку страждущим. 

Этот праздник способ-
ствует сохранению и укре-
плению межконфессиональ-
ного согласия в нашем свет-
ском государстве. Взаимо- 
уважение и межрелигиозный 
диалог являются ключевыми 
приоритетами политики су-
веренного Казахстана.

Как сказал Глава государ-
ства Касым-Жомарт Кемеле-
вич Токаев, «Многообразие 
религий, традиций и культур 
является прочной основой 
нашей государственности».

Наряду с представителями 
других конфессий, правосла-
вие вносит вклад в укрепле-
ние мира и согласия в нашем 
обществе, в развитие благо-
творного диалога между ре-
лигиозными объединениями. 

Все это способствует упро-
чению основ казахстанской 
модели мира и созидания, 
процветания и развития.

Пусть этот праздник по-
дарит всем тепло любви и 
дружбы, свет высокой духов-
ности и веру в лучшее!

Желаю всем крепкого здо-
ровья, счастья, мира, успехов 
в благих делах и начинаниях!
С наилучшими пожеланиями, 

аким области 
Нурлыбек НАЛИБАЕВ

Красота. О ней так много написано, 
ею восхищались во все времена. Мо-
жет, это природа, может, душа, мо-
жет, привлекательная внешность, а 
может, любовь?

стр. 4
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КОММУНАЛКА
Стороны договори-

лись использовать раз-
личные формы взаимодействия и 
обмена информацией для выявле-
ния системных проблем и барье-
ров, препятствующих развитию 
предпринимательства.

Как известно, в 2020 году при 
областном департаменте государ-
ственных доходов была создана 
согласительная комиссия, в сос-
тав которой вошли и представите-
ли Палаты предпринимателей. Ос-
новная ее цель – предварительное 
рассмотрение материалов, направ-
ляемых в суд, уменьшение количе-
ства судебных процессов с участи-
ем бизнеса и налоговых органов, 
снижение нагрузки на суды. Но на 
самом деле, по словам директора  
областной Палаты предпринима-
телей Пирмухаммеда Сыздыкова, 
комиссия, которая создавалась для 
защиты бизнеса, превратилась в 
«головную боль» – возросло коли-
чество гражданских дел о призна-
нии сделок «недействительными».

Как выяснилось, в 2020 году  
из-за пандемии коронавируса за-
седания комиссии не проводи-
лись. В 2021 году было проведе-
но восемь заседаний,  на которых 
рассмотрели 147 материалов  и все 
они были направлены в суд. 

– В  прошлом году областной 
департамент государственных до-
ходов в рамках согласительных ко-
миссий  рассмотрел 161 дело, из 
них 160 направил в суд. Только 
по 149 гражданским делам о при-
знании сделок «недействительны-
ми», рассмотренных судом, к от-

ветственности были привлечены 
более 200 субъектов предпринима-
тельства. Это огромная нагрузка 
для предпринимателей, поскольку 
участие в судебном процессе тре-
бует финансовых и временных ре-
сурсов. Кроме того, усилилась на-
логовая нагрузка на добросовест-
ных предпринимателей, – сооб-
щил П.Сыздыков.

 Этот вопрос был поднят в но-
ябре прошлого года во время ви-
зита в регион уполномоченно-
го по защите прав предпринима-
телей Казахстана Рустама Жур-
сунова и заместителя председате-
ля правления НПП «Атамекен»  
Ербола Устемирова. 

– Бизнес-омбудсмен тогда зая-
вил, что эта проблема носит сис- 

темный характер, и она будет до-
ведена до Президента страны, – 
подчеркнул руководитель Палаты.

Для совместного выявления 
причин сложившейся ситуации и 
принятия необходимых мер дирек-
тор областной Палаты предприни-
мателей, прокурор области и руко-
водитель областного департамента 
государственных доходов подпи-
сали трехсторонний меморандум. 

Как сказал П.Сыздыков, Палата 
предпринимателей всегда открыта 
и готова к сотрудничеству для кон-
солидирования усилий, направ-
ленных на решение задач по все-
сторонней поддержке предприни-
мательства и защиты прав и инте-
ресов бизнеса.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Его основная цель – реше-
ние дефицита ученических мест в 
школах. Причем, новые учрежде-
ния среднего образования должны 
быть комфортными для учеников, 

при их возведении следует соблю-
дать единые стандарты строитель-
ства. Школы необходимо обору-
довать предметными кабинета-
ми и лабораториями, обязатель-
но наличие раздельных блоков 
для учащихся 1-4 классов и 5-11 
классов, спортивные залы долж-
ны соответствовать численности 
учащихся и быть отдельными для 
младших и старших групп. Также 
школы необходимо оборудовать 
по современным стандартам мас- 
терскими и студиями для уроков 
по трудовому обучению девочек и 
мальчиков. 

Реализация проекта будет взята 
на особый контроль. Не случайно 
Президент отметил, что «никакие 
оговорки здесь неуместны», за-
крепив персональную ответствен-
ность акимов регионов.

О том, как намерены решать во-
прос строительства школ в нашем 
регионе журналистам на пресс-кон-
ференции рассказал руководитель 
областного управления образова-
ния Мейрамбек Шермагамбет.

К началу учебного года в реги-
оне насчитывалось 680 организа-
ций школьного и дошкольного об-
разования. Среди учреждений до-
школьного образования более 70 
процентов – детсады, работающие 
на основе государственно-частно-
го партнерства. По итогам прош- 

лого года малыши до двух лет охва-
чены детскими садами на 88,8 про-
цента, до шести лет – на 100 про-
центов. В 2022 году по области по-
строено шесть новых школ и 19 

детсадов. Растет доля частных дет-
садов, из тех, что были построены 
в 2022 году, только два – государ-
ственные. Также в Жалагашском 
районе сдан в эксплуатацию Дво-
рец школьников. За счет выделен-
ных из областного бюджета более 
двух млрд тенге сделан капиталь-
ный ремонт шести школ. 

В 2023 году будут сданы в экс-
плуатацию школы в ауле Майбе-
кет Жанакорганского района на 
300 мест, поселке Айтеке би Ка-
залинского района на 250 мест, в 
ауле Байсын Шиелийского рай-
она на 250 мест, на 600 мест в  
микрорайоне «Байтерек» в област-
ном центре. 

– К началу нынешнего учеб-
ного года перед шестью школа-
ми области назрел вопрос перехо-
да на трехсменное обучение. В том 
числе в расположенных в област-
ном центре школах для одарен-
ных детей им. Абая (бывшая «Му-
рагер»), №264 им. Такея Есетова, 
№101 им. Али Муслимова, а так-
же в школе-лицее №3. В связи с 
этим принято решение построить 
для школ, где наблюдается дефи-
цит ученических мест, дополни-
тельные пристройки. На сегодня 
уже ведется строительство допол-
нительного здания на 550 мест для 
школы имени Абая, на 375 мест 
для сш №101. По остальным пе-

регруженным школам строитель-
ство дополнительных зданий нач-
нется в этом году в рамках проек-
та «Комфортная школа». Все эти 
меры позволят не допустить пере-
хода школ на трехсменку, – сказал 
М.Шермагамбет. 

 В последние годы в области уве-
личилось число частных школ. На 
сегодня в регионе действуют 22 та-
кие школы. Еще 12 школ будет по-
строено частными инвесторами 
в ближайшие три года. Всего же 
по области в рамках исполнения 
поручения Главы государства по 
обеспечению учащихся комфорт-
ными школами до 2025 года бу-
дет построена 21 школа на более 
чем 15 тысяч мест: восемь – в Кы-
зылорде, четыре – в Аральском 
районе, по две – в Казалинском, 
Кармакшинском и Жанакорган-
ском районах, по одной – в Жала-
гашском, Сырдарьинском и Шие-
лийском районах. Строительство 
десяти школ начнется уже в этом 
году – на эти цели будет направ-
лено около 100 млрд тенге. Как 
отметил глава ведомства, это пер-
вый крупный проект в сфере об-
разования, реализуемый в регио-
не за всю историю независимости 
страны. Вместе с тем, подана за-
явка в профильное министерство 
для выделения средств из фон-
да «Поддержка инфраструктуры 
образования» на строительство в 
регионе типовых школ, интерна-
тов, организаций дополнительно-
го образования. 

Как отметил спикер, образо-
вание – одна из самых затратных 
сфер в регионе. Например, в 2021 
году на развитие школьного и до-
школьного образования было на-
правлено 208 млрд тенге, что сос- 
тавляет около 50 процентов бюд-
жета области. В этом году сум-
ма средств, выделенных на сферу 
образования, составила 260 млрд 
тенге. 

Для осуществления качествен-
ного образовательного процесса 
важна оснащенность организаций 
современными средствами обу-
чения. По итогам 2022 года про-
ведена модернизация 47 сельских 
школ, для 51 учреждения средне-
го образования закуплено обору-
дование для кабинетов естествен-
ного направления и физики. Для 
повышения читательского инте-
реса детей для школьных библи-
отек приобретено 45 тысяч эк-
земпляров художественной лите-
ратуры по 70 наименованиям на  
120 млн тенге. 

Учитывая, что одна из первосте-
пенных задач – обеспечение безо-
пасности здоровья и жизни детей, 
ведется работа по обеспечению уч-
реждений образования камерами 
видеонаблюдения. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

В состав комиссии под председатель-
ством первого заместителя акима области 
Серика Кожаниязова вошли заместитель 
акима области Мархабат Жайымбетов, 
руководитель управления энергетики и 
ЖКХ, директор ТОО «Казахэкспертиза», 
специалисты АО «Кызылординская рас-
пределительная электросетевая компа-
ния», ветераны отрасли. 

Члены комиссии осмотрели ряд объ-
ектов электроснабжения областного цен-
тра, в частности, ЦРП-3 по улице Ток-
тыбаева, ТП-235 на пересечении улиц  
Рыскулова и Идрисова, воздушные линии 
№33-34 по улице Алисова и подстанцию 
ЗМ3 35/10 кВ в микрорайоне «Мерей». 

На сегодня в регионе изношено 70 
процентов электрических сетей и под-
станций. Специальная комиссия про-
водит работы по выявлению объектов, 
требующих незамедлительного ремонта. 
Специалистами АО «КРЭК» готовится 
акт обследования. По результатам про-
верок будет проработан и рассмотрен на 
предстоящем заседании бюджетной ко-
миссии вопрос выделения необходимых 
средств на ремонтные работы.

Вопросы жилищно-коммунального 
хозяйства находятся на личном контро-
ле главы региона, сообщает пресс-служ-
ба акима области.

14 января в области будет избран один 
депутат верхней палаты высшего законо-
дательного органа страны. Депутата Се-
ната Парламента РК путем тайного го-
лосования будут избирать депутаты мас-
лихатов всех уровней. Срок полномочий 
депутата Сената Парламента РК – шесть 
лет. Подготовку и руководство выбора-
ми депутатов Сената осуществляет Цент- 
ральная избирательная комиссия страны. 
Избиркомы в регионах обеспечивают ор-
ганизацию и проведение выборов депута-
тов Сената Парламента РК. Сюда входят 
такие вопросы, как прием документов, 
уточнение соответствия, регистрация 

кандидатов и их доверенных лиц, публи-
кация в СМИ материала, организация го-
лосования и подведение итогов. 

Согласно информации облизбирко-
ма, заявки на регистрацию в кандида-
ты депутатов Сената Парламента РК по 
Кызылординской области подали во-
семь человек. Пятеро из этого числа не 
прошли регистрацию: один кандидат не 
соответствовал требованиям Конститу-
ции РК и Конституционного закона РК 
«О выборах», поскольку в течение по-
следних трех лет не проживал в регионе. 
Один кандидат не предоставил полный 
перечень требуемых для регистрации до-
кументов. Еще один не собрал необхо-
димого количества голосов избирателей. 
Другие два кандидата добровольно ото-
звали свои заявки на регистрацию.

На 18.00 24 декабря 2022 года по обла-
сти были зарегистрированы три канди-
дата. Это – директор областного фили-
ала РГП «Казсушар» Жорабек Нурымбе-
тов, руководитель областного управле-
ния культуры и спорта Руслан Рустемов, 
аким Кызылорды Асылбек Шаменов. 

С 26 по 30 декабря 2022 года были 
утверждены графики и проведены встре-
чи кандидатов с выборщиками.

Жумабек САРСЕНБИН

СИТУАЦИЯ

Специальная 
комиссия – в действии

Бизнесмен – чиновник. 
Кто кому не товарищ?

Как уже сообщалось, на оперативном совещании под председа-
тельством акима области Нурлыбека Налибаева были обсуждены 
причины и последствия отключения электричества, произошедше-
го в праздничные дни из-за непогоды, и поручено создать специаль-
ную комиссию для изучения нуждающихся в первоочередном ремон-
те электрических систем, выявления причин неисправности и путей 
их устранения.
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Школьникам – 
достойные условия

В качестве одной из важных задач, стоящих перед госу-
дарством, Президент страны Касым-Жомарт Токаев назвал 
создание нормальных условий для получения образования. 
Для решения проблем с трехсменными, аварийными, вет-
хими школами запущен национальный проект «Комфорт-
ная школа». 

Впереди – выборы сенаторов
Как известно, 26 ноября  

2022 года Президент страны  
Касым-Жомарт Токаев подпи-
сал Указ о проведении 14 января 
2023 года выборов депутатов Се-
ната Парламента РК. О том, как 
в регионе будет проходить кампа-
ния, на брифинге в региональной 
Службе коммуникаций рассказал 
председатель облизбиркома  
Галым Баймырзаев.

Итак, с 1 января 2023 года в Казахста-
не выросли размеры ряда выплат. В их 
числе минимальный расчетный показа-
тель теперь равен 3450 тенге, размер ми-

нимальной пенсии – 53076, прожиточ-
ный минимум – 40567 тенге. Минималь-
ный размер базовой пенсии теперь равен 
24341 тенге. Наряду с этим, с 1 января 
2023 года на 10,5 процента выросли раз-
меры выплаты пенсий по выслуге. Кро-
ме того, с нового года при расчете раз-
меров пенсионных выплат по возрасту 
максимальный размер дохода вырос с 46 
МРП до 55 МРП или 189750 тенге. 

В этой связи расчет размера пенсий по 
возрасту рассматривался по двум образ-
цам. Первый из расчета размеров пенси-

онных выплат в связи с достижением пен-
сионного возраста связан с ростом макси-
мальных размеров заработной платы. Как 
говорилось выше, с 1 января 2023 года она 
выросла с 46 до 55 МРП. Согласно второ-
му образцу размеры пенсий, начисленных 
до 1 января 2023 года, будут индексирова-
ны на 10,5 процента. 

В Послании Главы государства народу 
Казахстана для повышения эффективно-
сти пенсионной системы было предложе-
но установить с 2023 года пенсионный воз-
раст для женщин в 61 год. С 1 января 2023 
года до 2027 года минимальный размер ба-
зовой пенсии было предложено поднять с 
54 до 70 процентов от прожиточного ми-
нимума, а максимальный – поднять со 100 
до 120 процентов, что будет реализовано 
поэтапно. В связи с этим пенсионный воз-
раст для женщин с января нынешнего года 
утвержден в возрасте 61 год. 

В ходе брифинга спикером были за-
тронуты и другие важные вопросы, ка-
сающиеся социальной защиты населе-
ния: пособий по инвалидности, по уте-
ре кормильца, семьям, воспитывающим 
ребенка-инвалида и другие. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

В новом году – новые выплаты
Вчера в региональной Службе коммуникаций состоялся брифинг с 

участием заместителя руководителя областного департамента труда, 
социальной защиты населения и миграции Тореахмета Жолымбето-
ва. Речь шла о повышении пенсий, изменении пенсионного возрас-
та и другом.

СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА
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Жить в гуще…
Цитата В.И.Ленина «Жить в гуще. Знать настроения. Знать всё. Понимать массу. 

Уметь подойти. Завоевать ее абсолютное доверие» стала лейтмотивом всей жизни го-
сударственного и общественного деятеля, Героя Социалистического Труда Исатая 
Абдукаримова, которому в мае 2023 года исполняется 100 лет со дня рождения.

С особым трепетом и волнением в 
нашей семье произносится имя этой 
Личности. Во многом это связано с 
его открытой душой и сердцем для 
окружающих, добрыми поступками 
– качества, отличительно выделяю-
щие  Исатая Абдукаримовича среди 
руководителей высокого ранга, кото-
рых мне довелось повидать. 

Бывший первый секретарь Кара-
калпакского обкома партии в 1963-
1984 годы Каллибек Камалов, кото-
рому сейчас 97 лет, вспоминая о со-
вместной деятельности с И.Абду-
каримовым назвал его «Байтереком 
земли Сыра», отмечая его организа-
торскую жилку, работоспособность, 
умение найти ключ к простым лю-
дям, мобилизовать их на реализа-
цию поставленных задач. Каллибек 
аксакал подчеркнул, что «Исатай ага 
был добрым, приветливым, сердеч-
ным человеком, от него всегда шел 
иман. Мы – каракалпаки – были 
очень рады, когда он полетел в Мо-
скву на собеседование в ЦК КПСС 
от нас, из Нукуса, и, получив добро, 
стал Председателем Верховного Со-
вета Казахской ССР. Государствен-
ный и партийный деятель пользовал-
ся заслуженным уважением и авто-
ритетом не только в Казахстане, но и  
Узбекистане».

И.Абдукаримов прошел через су-
ровые испытания жизни. Голод, при-
шедший на землю Сыра в голоще-
кинские времена, лишил жизни из 
потомков Калмена (дед Исатая по 
отцовской линии) двух сыновей, се-
стру и десять внуков. Когда малень-
кому Исатаю не было и десяти лет, 
его отца, простого «шығыршы», эн-
каведешники арестовали на глазах 
мальчика, увели из дома в наручни-
ках, посадили в тюрьму за то, что он в 
честь гостя зарезал своего единствен-
ного барашка и учил арабскому язы-
ку детей. Ему предъявили обвинение 
в том, что привечая дорожного пут-
ника, обучая грамоте детей, он ока-
зывал помощь участникам созакско-
го восстания. Только через три меся-
ца справедливость восторжествовала, 
и отец вышел на свободу.

Но это клеймо сына муллы Абду-
карима еще долго преследовало се-
мью. Не мог устроиться на работу по 
этой причине Жапар – старший брат 
Исатая. А в 1938 году его как «вра-
га народа» надолго упрятали в ста-
линские лагеря. Несколько раз Исе-
кен писал в НКВД о том, что его брат 
ни в чем не виноват. Но в ответ толь-
ко казенные слова: «Дело рассматри-
вается. Ждите ответа». В 1944 году их 
семью известили, что Жапар Абду-
каримович расстрелян по решению 
пресловутой «тройки». Реабилитиро-
ван он был после смерти Сталина. 

Исекен рассказывал, что из 14 де-
тей, которых родила его мама, к кон-
цу войны у неё на руках остались он и 
сестра Назым. Но Исатай Абдукари-
мович не озлобился на власть, не стал 
черствым. Он достойно прошел доро-
гами Великой Отечественной войны, 
принимал участие в боевых сражени-
ях на Западном фронте. Под Калу-
гой при переправе через реку Жиздра 
получил тяжелое ранение, находил-
ся на излечении в госпиталях. Во-
енная канцелярия потеряла из вида 
бойца И.Абдукаримова, поэтому 
дважды родителям в Озгент уходила  
похоронка…

После войны он столкнулся с еще 
одной несправедливостью. Знако-
мясь с материалами архива Прези-
дента РК (бывший архив ЦК КП Ка-
захстана), я узнал, что Исатай Абду-
каримович был освобожден от долж-
ности первого секретаря обкома ком-
сомола в 1953 году лишь за то, что его 
отец батрачил у бая, а брат был осуж-
ден по пресловутой 58-й статье.

Политическая оттепель, наступив-
шая после XX съезда КПСС, позво-
лила раскрыться деловым и органи-
заторским способностям Исатая Аб-
дукаримова, стать лидером, партий-
ным вожаком коммунистов низовьев 
Сырдарьи. Свыше 15 лет он возглав-
лял Шиелийскую, Кармакшинскую и 
Жалагашскую районные партийные 
организации, в 1972-1978 годы был 
первым секретарем Кызылординско-
го обкома партии. Именно в эти годы 
благодаря его организаторским спо-
собностям и деловой хватке, умению 
сплотить людей и нацелить их на ре-
шение общегосударственной задачи 
были достигнуты значительные по-
зитивные результаты в мелиоратив-
ном и дорожном строительствах, раз-
витии АПК Приаралья. 

Для реализации майского (1966 
года) Пленума ЦК КПСС в области 
была проведена большая работа по 

мелиорации земель. Например, если 
в 1966-1970 годы были построены ма-
гистральные каналы «Айтек», «Ке-
линтюбинский», Казалинский гид-
роузел, произведены реконструкция 
Левобережного магистрального ка-
нала, Кызылординского гидроузла, 
то за годы девятой пятилетки (1971-
1975 годы) было введено 60 тысяч 
гектаров инженерно подготовленных 
земель, обводнены новые пастбища 
на площади 4,5 млн га, реконструи-
рованы ранее обводненные пастбища 
на площади 2,4 млн га, вновь органи-
зовано 18 совхозов. Завершено стро-
ительство Кызылординского Левобе-
режного массива площадью 70 тыс. га 
рисового севооборота, а также Каза-
линского массива орошения на пло-
щади пять тысяч гектаров. По суще-
ству, был создан мощный инженер-
ный водохозяйственный комплекс, 
включающий на тот период 112 ты-
сяч инженерно  подготовленных зе-
мель, состоящий из 600 крупных гид-
ротехнических сооружений, 9,5 ты-
сячи километров межхозяйственных 
и внутрихозяйственных каналов, 19 
плавучих насосных станций с общей 
производительностью 50 кубических 
метров воды в секунду. 

Была проведена большая работа по 
налаживанию транспортных комму-
никаций и переработке зерна на мес-
тах. В 1970-1980 годы через Сырда-
рью рядом с населенными пунктами 
Жалагаш и Жосалы, а через реку  Ка-
раозек рядом со ст. Кызылтам были 
построены современные путепрово-
ды, что значительно облегчило до-
ступ граждан до районных и област-
ного центров, снизило транспортные 
издержки при доставке грузов, сель-
хозпродукции. В поселке Жалагаш 
был построен современный элеватор 
мощностью 80 тысяч тонн риса.

8 апреля 1971 года Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР 
за выдающиеся успехи, достигну-
тые в развитии сельскохозяйственно-
го производства и выполнении пяти-
летнего плана продажи государству 
продуктов земледелия и животновод-
ства, партийному вожаку Жалагаш-
ского района Исатаю Абдукаримо-
ву, а также ряду его земляков – стар-
шему чабану совхоза «Красная звез-
да» Шоманбаю Абжалову, директо-
ру совхоза «Жанаталап» Алдабергену 
Бисенову, скреперисту Тасбогетской 
передвижной механизированной ко-
лонны Бахытжану Серимбетову было 
присвоено звание Героя Социали-
стического Труда с вручением орде-
на Ленина и золотой медали «Серп и 
Молот».

Среди награжденных этой высо-
кой государственной наградой двое 
(Абдукаримов и Бисенов) представ-
ляли Жалагашский район. И не слу-
чайно, поскольку этот район был ли-
дером в те годы по наращиванию 
производства сельскохозяйственной 
продукции. За годы восьмой пятилет-
ки (1966—1970) в районе расшири-
лась посевная площадь риса с 9,2 тыс. 
га в 1966 году до 13,6 тыс. в 1970 году. 
Соответственно, повысилась и уро-
жайность риса с 29,2 до 42,4 центне-
ра с гектара. Производство и продажа 
риса государству увеличились за пять 
лет в два с половиной раза. Выпол-
нен пятилетний план и по животно-
водству: выход КРС составил 105,9% 
 от плана, овец — 103,2 %. В 1970 году 
на каждые 100 овцематок получено 
по 106 ягнят. Значительно возросла 
сдача государству мяса.  В достиже-
нии столь высоких результатов, несо-
мненно, сыграли профессиональные, 
деловые и организаторские способ-
ности Исатая Абдукаримовича, его 
мобилизующее воздействие на жите-
лей региона, специалистов сельского 
хозяйства, начиная от рядового рисо-
вода, животновода, механизатора до 
директоров хозяйств и руководящих 
кадров района. 

Много внимания уделялось лите-
ратуре, искусству, подготовке про-
фессиональных специалистов. Кы-
зылординский политехникум и фи-
лиал ДГМСИ, в становление которых 
много сил вложил И.Абдукаримов, 
стали настоящими кузницами техни-
ческих и инженерных кадров. В эти 
годы был построен ряд новых учеб-
ных и лабораторных корпусов, обще-
житий, что значительно укрепило ма-
териально-техническую базу учебных 
заведений. Ряды преподавателей по-
полнились молодыми перспективны-
ми научными кадрами и менеджера-
ми из других регионов.

Чтобы открыть филиал Жамбыл-
ского филиала ДГМСИ в Кызылор-
де, И.Абдукаримову пришлось при-
менить все свое умение и авторитет, 

проявить принципиальность и ре-
шимость, поскольку противников 
этой идеи было предостаточно, на-
чиная от руководства вуза до чи-
новников республиканского и со-
юзного уровней.  Бывший ректор  
ДГМСИ Марс Уркумбаев при 
встрече в 2000 году в Шымкенте 
сказал мне: «Я был категорически 
против открытия филиала в Кызыл-
орде, поскольку здесь не было ни 
материальной базы для учебного 
заведения, ни подготовленных на-
учно-инженерных кадров. Более 
того, заручился поддержкой в лице 
руководства Госагропрома Казах-
стана и управления вузов Минсель-
хоза СССР. Исатай Абдукаримович, 
зная это, вооружившись цифрами, 
историческими данными, пошел по 
высоким кабинетам убеждать союз-
ных руководителей о необходимости 
открытия вуза для подготовки мели-
ораторов. Был на приеме у министра 
сельского хозяйства СССР Вален-
тина Месяца, министра мелиорации 
и водного хозяйства СССР Евгения 
Алексеевского, председателя Госпла-
на СССР Николая Байбакова, респу-
бликанских руководителей, начиная 
с первого секретаря ЦК Динмухаме-
да Кунаева до Аубакира Тыныбаева, 
Эрика Гукасова.  А еще И.Абдукари-
мов пригласил меня в область, позна-
комил с председателем облисполкома 
Шаймерденом Бакировым и поручил 
ему повезти меня в районы и пока-
зать масштабы мелиоративного стро-
ительства, введенные орошаемые 
земли и гидротехнические сооруже-
ния, чтобы наглядно продемонстри-
ровать мне остроту проблемы нехват-
ки специалистов-гидротехников. Вот 
так зарождался филиал ДГМСИ!».

На протяжении всей жизни И.Аб-
дукаримов помогал талантливым лю-
дям, создавал необходимые условия 
для их творческого роста.  Автор пе-
ревода на казахский язык средне-
вековых персидских сказок «Тыся-
ча и одна ночь» Калмахан Абдукады-
ров, возвратившись в 1956 году из Ал-
маты на малую родину из-за болез-
ни, нашел всестороннюю поддержку 
со стороны первого секретаря Шие-
лийского райкома партии. Благо-
даря энергичности Исекена в 1958 
году в Алматы был выпущен сбор-
ник избранных произведений писа-
теля  «Таңдамалы өлеңдер мен поэ-
малар». В свое время его благослове-
ние и поддержку получили и другие 
известные в нашей стране предста-
вители творчества, такие уроженцы 
земли Сыра, как заслуженная артист-
ка Казахской ССР Мадина Ералиева, 
поэт и драматург Иранбек Оразбаев 
(Иран Гайып), заслуженный деятель 
РК, жырау Алмас Алматов и другие.  

Служебный кабинет всегда был от-
крыт для граждан, И.Абдукаримов 
в любое время был готов выслушать 
их чаяния и заботы. Помню, как кол-
лега по работе Бахытжан Кодаманов 
рассказывал о том, что его после ин-
ститута, молодого специалиста, без 
каких-либо проволочек принял сам 
первый секретарь обкома партии, 
внимательно выслушал его, что при-
дало ему дополнительно сил. «Вы-
шел окрыленным», – говорил тог-
да Бахытжан. И так было практиче-
ски со всеми, кто приходил к нему на 
прием. 

Он искренне уважал людей труда, 
их профессионализм и самоотвер-
женность, ценил и доверял им, дру-
жил, интересовался их делами. Ни 
одно семейное торжество Абдука-
римовых не обходилось без участия  
простых тружеников и Героев Тру-
да, таких как Шырынкуль Казанбае-
ва, Улбала Алтайбаева, Захира Ержа-
нова, Салима Жумабекова, Арапбек 
Абиев, Орынбай Бидашев, Бакытжан 
Серимбетов, Ахмет Халыков. 

Мой сосед Василий Георгица из 
семьи раскулаченных молдаван был 
виртуозным садовником, его рука-
ми заложен не один сад и виноград-
ник в Кызылорде и окрестностях. Он 
недолюбливал чиновников, но, ви-
димо, высокая внутренняя культура, 
обаяние и харизма И.Абдукаримо-
ва сыграли свою роль. Они стали на-
стоящими друзьями. А когда у Васи-
лия Степановича скончалась супруга, 
и даже когда его самого не стало, не-
смотря на занятость, Исекен одним 
из первых пришел на помощь семье 
Георгица.

Он никогда не забывал своих дру-
зей, которые учились вместе с ним в 
Жанакорганской школе-интернате 
крестьянской молодежи, в семилет-
ней школе в Шаулдере и Шымкент-
ском сельскохозяйственном технику-
ме. Поддерживал связь со многими из 

них до последних дней своей жизни. 
Исекен был прост и доступен, 

вел себя с окружающими на равных.  
Уроженцы Кокше – Кайыржан Ай-
тимбетов – один из руководителей 
УВД, и его супруга Рахима Шарипо-
ва – секретарь облсовпрофа Тургай-
ской области – в конце 70-х годов от-
дыхали вместе с Исатаем Абдукари-
мовым в санатории «Сарыағаш». Он 
жил в «кунаевском» корпусе санато-
рия, вокруг него всегда были люди: 
приезжали коллеги и родственники 
из Кызылординской, Жамбылской и 
Южно-Казахстанской областей. По 
вечерам любил рассказывать разные 
истории из своей жизни. И все были 
поражены тем, что Герой Соцтруда, 
депутат Верховного Совета СССР, 
руководитель региона наравне с дру-
гими людьми стоял в очереди на ме-
дицинские процедуры. 

Для семьи Махамбетовых Исатай 
Абдукаримович был и остается Тұлға. 
Дружба между ним и моим братом 
Аралбаем, между нашими семьями, 
зародившаяся в 50-е годы, продолжа-
ется по сей день. Исекен и мой брат в 
те годы были комсомольскими вожа-
ками  – один возглавлял обком ком-
сомола, другой – комитет комсомо-
ла педагогического института, гор-
ком комсомола. Но близко познако-
мились на свадьбе своего товарища, 
комсомольского работника Камар-
хана Абдрахманова. Оба учились на 
историческом факультете пединсти-
тута. Если фронтовики учились эк-
стерном, то вчерашние выпускники 
школ – на очном отделении.

Исекен вместе с бывшим фрон-
товиком Ермагамбетом Жусуповым 
из Теренозека готовились к государ-
ственному экзамену по истории со 
студентами очного отделения Кожах-
метом Бекхожаевым и моим братом, 
что позволило фронтовикам лучше 
подготовиться к экзамену. С годами 
их комсомольская дружба перерос-
ла в семейную. Когда мой брат тяже-
ло заболел и лежал в больнице в од-
ной из московских клиник на протя-
жении почти полутора лет, И.Абду-
каримов, будучи первым руководите-
лем Кармакшинского района, вместе 
с супругой Магульсим  апай дважды 
наведывался к нему, оказывая мо-
ральную и материальную помощь.

Исекен оказал нашей семье неоце-
нимую помощь и поддержку при по-
хоронах моего брата в 1973 году. Поз-
же, являясь первым секретарем об-
кома партии находил время для об-
щения с детьми моего брата, оказы-
вал его семье всяческое содействие, 
касалось ли это улучшения жилищ-
но-бытовых условий, пенсионного 
обеспечения, оказания моральной и 
материальной помощи. Так, в 1974 
году семье моего брата была выделе-
на трехкомнатная квартира в «обко-
мовском доме». 

Помню, в 1986 году, когда живым и 
невредимым с афганской войны вер-
нулся мой племянник Сакен, награж-
денный за боевые заслуги орденом 
Красной Звезды, Исекен за празд-
ничным дастарханом произнес очень 
искренние, сокровенные и теп лые 
слова, что побудило моего отца, ко-
торому шел 84-й год, выпить с ним 
несколько стопок спиртного напит-
ка, несмотря на то, что последние 40 
лет его не употреблял.

В 1978-1979 годы И.Абдукаримов 
возглавлял Верховный Совет Казах-
ской ССР – на тот период высший 
орган государственной власти респу-
блики по существовавшему Основ-
ному Закону Казахстана. Вот что пи-
сал выдающийся государственный 
и политический деятель Д.А.Кунаев 
в своем представлении на эту долж-
ность Генеральному секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Президиума 
Верховного Совета СССР Л.И.Бреж-
неву: «Товарищ  Абдукаримов прин-
ципиальный, требовательный ра-
ботник, обладает организаторски-
ми способностями, имеет большой 
опыт руководящей работы. Пользу-

ется авторитетом у партийного, со-
ветского и хозяйственного акти-
ва, является депутатом Верховного 
Совета СССР и Верховного Совета 
Казахской ССР, членом ЦК Ком-
партии Казахстана. В 1971 году ему 
присвое но звание Героя Социали-
стического Труда. Награжден дву-
мя орденами Ленина, орденами 
Октябрьской революции, «Знак 
Почета» и медалями.

ЦК Компартии Казахстана счи-
тает, что Абдукаримов И. с обязан-
ностями председателя Президиума 
Верховного Совета Казахской ССР 
справится» (Архив Президента РК, 
Ф. 708 Оп. 99 Д. 24).

В 1980-1981 годы Исекен был 
председателем Сырдарьинско-
го райисполкома, в последующие 
годы до выхода на заслуженный 
отдых – начальником областного 
подразделения Союзпечати.  Вый-
дя на пенсию, продолжал активно 

заниматься патриотическим воспита-
нием подрастающего поколения, от-
стаивал интересы простых людей. 

В 1995 году И.Абдукаримов при 
встрече с Президентом РК Н.На-
зарбаевым у памятника И.Жахаева 
в октябре 1995 года высказал сомне-
ние относительно приватизации АО 
«Южнефтегаз» иностранными ком-
паниями, поскольку уровень рен-
табельности существующего тогда 
предприятия составлял порядка 17-
20 процентов – он мог самостоятель-
но выдержать все риски того перио-
да. Позже с группой ветеранов, заслу-
женных людей Сыра инициировал 
проведение сессии областного совета 
народных депутатов. Однако тогдаш-
ний Глава государства на заседании 
областного актива подверг резкой 
критике данную инициативу ветера-
нов, руководство АО «Южнефтегаз». 
Прошедшие годы показали состоя-
тельность тех доводов, которые при-
водил Исекен. По словам бывшего 
главного инженера АО «Южнефте-
газ» А.Утесинова, до приватизации 
объем нефти, добываемой на место-
рождении Кумколь, ежемесячно со-
ставлял около 150 тысяч тонн, т.е. 1 
млн баррелей в месяц (в годовом ис-
числении около 1,8 млн тонн, или 12 
млн баррелей). Стоимость 1 барре-
ля составляла в среднем 100-120 дол-
ларов США. Однако из этого коли-
чества по 20 тысяч тонн сырой неф-
ти ежемесячно шло таким компани-
ям, как «Сахарный центр», «Алтын 
Алма», «ЮТЭК» (Южная транспорт-
ная энергетическая компания») для 
реализации, на фьючерсные сделки 
в счет будущего урожая. Также 20 ты-
сяч тонн ежемесячно направлялось в 
Болгарию в счет строительства меди-
цинского центра в Кызылорде. Прак-
тически 100 тысяч тонн нефти ежеме-
сячно уходило безвозвратно, а на ре-
ализацию через Министерство неф-
тяной и газовой промышленности РК 
шло только 50 тысяч тонн, что и ска-
залось на финансовом положении АО 
«Южнефтегаз». Поэтому со стороны 
властных структур центра было при-
нято решение приватизировать это 
предприятие, чтобы скрыть задол-
женность фирм, аффилированных 
с первыми лицами государства. Ка-
надская компания «Харрикейн», ко-
торая выкупила АО «Южнеф тегаз» за 
120 млн долларов, получила возмож-
ность 100 процентов добычи неф-
ти реализовывать через рынок (та-
кой возможности АО «Южнефтегаз» 
не имело). Отсюда появились и ин-
вестиции, и новейшие технологии на  
месторождении. 

Исатай Абдукаримов был сильной 
и волевой Личностью, но при этом 
его сердце всегда было открыто для 
людей. Этот божественный дар был 
присущ его супруге Магульсим, его 
он передал своим детям Шамшие, 
Альфие, Розе и Шолпан. Они всег-
да готовы помочь окружающим, при-
нимают чужую боль как свою. Пусть 
этот священный дар, унаследован-
ный от Исекена, живет как можно 
дальше в его внуках и правнуках! 

Государство по достоинству оце-
нило ратный и трудовой подвиг госу-
дарственного и общественного деяте-
ля, Героя Социалистического Труда 
И.Абдукаримова, отметив его высо-
кими боевыми и трудовыми награда-
ми. Его именем названы аграрно-тех-
нический колледж в областном цен-
тре и школа в ауле Кожакент Жана-
корганского района, улица в поселке 
Шиели.

Было бы вполне справедливо, 
если в 2023 году в планах Прави-
тельства РК и руководства Приара-
лья нашли отражение соответству-
ющие мероприятия, посвященные 
100-летию Исатая Абдукаримовича  
Абдукаримова. 

Кенес МАХАМБЕТОВ,
ветеран труда, г. Астана 
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ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Прежде чем заняться производ-
ством полистиролбетона он внима-
тельно изучил свойства этого строи-
тельного материала и спрос на рын-
ке. В целом выбор был оправдан, по-
скольку эта продукция дает массу 
преимуществ. 

– Изделия из полистиролбетона 
обладают отличными техническими 
характеристиками, – отмечает пред-
приниматель. – Прежде всего, это 

гарантия их длительной и надёжной 
службы.

Полистиролбетон – это современ-
ный композитный строительный ма-
териал с пористой структурой. В его 
состав входят цемент, вода, кварце-
вый песок, вспененные гранулы по-
листирола и модифицирующие до-
бавки. Благодаря пористому запол-
нителю из мелких шариков вспенен-
ного полистирола бетон получается 
очень легким, хотя имеет объёмную 
массу. 

Благодаря сочетанию теплоизоли-
рующего материала, которым являют-
ся полистирольные гранулы, и бето-
на в одном продукте удалось получить 
оптимальную комбинацию характе-
ристик – устойчивость к гниению, ги-
дрофобность, высочайшие показате-
ли теплоизоляции, огнезащиты, зву-
копоглощения, морозоустойчивости 
и срока эксплуатации. Полистиролбе-
тон экологически более эффективен, 
чем обычный бетон. Он применяется в 
ограждающих конструкци-
ях каркасных зданий, несу-
щих стенах и перегородках, 
как утеплитель стен, полов, 
чердаков, кровли, исполь-
зуется для производства 
строительных блоков и фа-
садных декоративных уте-
плительных панелей, жид-
кого раствора для заливки 
монолита. Полистиролбе-
тон обладает хорошей кон-
струкционной прочностью.

При использовании по-
листиролбетонных изделий не тре-
буется дополнительное утепление 
стен и конструкций. С материалом 
легко работать, его можно сверлить, 
разрезать и так далее. Установка бло-
ков производится вручную, без при-
влечения дорогостоящей грузовой 
техники.

– Среди несомненных плюсов по-
листиролбетона – экономичность и 
технологичность использования, – 
подчеркнул Канат Ермек. – При воз-
ведении объекта стоимость квадрат-
ного метра стены из полистиролбе-
тонных блоков намного ниже, чем 
кладка с использованием других ма-
териалов. При этом снижается себе-
стоимость строительных работ, ведь 
скорость укладывания блоков ПСБ 
намного выше.

По словам предпринимателя, 
спрос на продукцию растет. С учетом 
этого он планирует нарастить объемы 
производства.

– Наша производственная база на-
ходится в поселке Жалагаш, – расска-
зал он. – В месяц выпускаем около 
четырех тысяч блоков полистиролбе-
тона. Розничная цена одного блока – 
950 тенге, оптовая – 850 тенге. При 
больших объемах заказа всегда идем 
навстречу нашим клиентам, предла-
гая дополнительные скидки. Рынок 

потребителей растет, что дает уверен-
ность в дальнейшем развитии нашего 
бизнеса. Впереди много планов. На-
деемся приобрести новое оборудо-
вание, увеличить производственную 
мощность. Эти меры, несомненно, 
отразятся и на снижении себестоимо-
сти продукции. 

В ауле Дур Онгар Кармакшинско-
го района работает предприятие по 
производству молочной продукции. 

Оно создано на базе животно-
водческого крестьянского хо-
зяйства «Айман», занимаю-
щегося разведением крупно-
го рогатого скота. Чтобы пре-
творить свою идею в жизнь 
молодой предприниматель 
Дархан Айманов получил че-
рез региональный инвести-
ционный центр «Кызылорда» 
кредит на десять миллионов 
тенге. Сегодня мини-молоч-
ный цех «Айман» выпуска-
ет различные виды молочной 
продукции.

– После окончания вуза 
в 2018 году целый год не мог 
найти работу, – вспомина-
ет предприниматель. – Тог-
да и решил открыть свое дело. 
Мою идею поддержали роди-
тели. Они предложили мне 
открыть в ауле молочный цех, 
поскольку такого производ-
ства в нашем населенном пун-
кте еще не было. Изначаль-

но в рамках проекта «Микробизнес 
Кызылорда» взял кредит на увеличе-
ние поголовья скота в нашем хозяй-
стве, досрочно погасил его. Никаких 
проблем, к моей великой радости, не 
было. Для дальнейшего развития биз-
неса и открытия молочного цеха сно-
ва взял кредит, на этот раз через РИЦ. 
На эти средства закупили из Екате-
ринбурга молокоперерабатывающее 
оборудование объемом 500 литров. 
Наш цех был открыт в этом году, про-
дукция «Айман» только поступает на 
прилавки магазинов. Пока в день вы-
пускаем продукцию лишь из 150 ли-
тров молока. 

Цех состоит из четырех небольших 
помещений: для переработки моло-
ка, посудомоечной, для хранения сы-
рья и молочных изделий и зоны отды-
ха. Здесь строго соблюдены все сани-
тарные требования. 

– Помимо молока из нашего кре-
стьянского хозяйства, дополнитель-
но закупаю его по рыночной цене у 

трех-четырех местных поставщиков, – 
пояснил Д.Айманов – Выпускаем 
сыр, курт, сливки, кефир, мороже-
ное. Признаюсь, поначалу было не-
много сложно с оборудованием. Не 
хватало мощности электроэнергии, 
иногда продукт получался с кисло-
ватым привкусом. Сейчас все нала-
дилось. Наши изделия соответствуют 
всем стандартам качества. 

 Дархану в его деле помогает семья. 
Отец кое-где поделится опытом и со-
ветом. Мама ежедневно доит коров, 
помогает с мужем в хозяйстве. Брат 
поставляет молочную продукцию в 
магазины, а женгешка летом прода-
вала сельской детворе мороженое. 

По словам предпринимателя, на 
открытие дела ушло три года. Молоч-
ный цех он назвал в честь деда. Сегод-
ня продукция под маркой «Айман» 
реализуется не только в районе, но и 
в областном центре. Часто в поисках 
любимого курта или сыра постоян-
ные клиенты приходят прямо домой 
к предпринимателю.

 Дархан также намерен расширять 
свой бизнес. Для этого необходимо 
приобрести дополнительное обору-
дование для выпуска других молоч-
ных продуктов. В успешной реализа-
ции своих идей он не сомневается. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Гульнур Жолдыбаева (на фото), 
женщина с восточным темперамен-
том, подходит под все критерии со-
временной бизнесвумен: самостоя-
тельная, замужем, трое детей, с выс-
шим образованием, главное – имеет 
собственное дело. Как и любая пред-
ставительница слабого пола она лю-
бит прогулки по магазинам, уютные 
посиделки в кафе с друзьями, ро-
мантичные вечера с семьей. Идея за-
няться бизнесом пришла спонтанно. 
Хотя желание открыть салон было 
всегда. Три года назад получив фи-
нансовую поддержку от государства 
по кредитной программе в сумме 20 
миллионов тенге, Гульнур с помо-
щью дизайнера заказала мебель – 
уют для клиентов и работников – 
фишка любой уважающей себя фир-
мы. А еще большинству клиентов 
нравится возможность получить все 
возможные косметологические, ре-
лаксирующие и другие процедуры в 
одном месте.

– Сфера красоты, на мой взгляд, 
самое подходящее занятие для жен-
щины. Мне всегда виделся уютный 
салончик, где будет царить домаш-
няя атмосфера, можно поухажи-
вать за собой любимой при помощи 
специалистов – косметологов. Мы 
ленимся в домашних условиях сде-
лать для себя полный курс уходов. 
Всегда видела себя хозяйкой салона 
красоты, это моё призвание, дарить 
людям красоту и хорошее настрое-
ние, – делится Гульнур.

На данный момент, в СПА-цен-
тре «Аура» работают двадцать пять 
человек, в основном представитель-
ницы прекрасного пола и с профес-
сиональным образованием. Но есть 
и мужчины в отделе, который назы-
вается «Barbershop». Но об этом по-
том! Гульнур говорит, что быть руко-
водителем не так уж и сложно, ведь 
если у человека есть заинтересован-
ность в работе, он получает от неё 
удовольствие. Бизнес-леди убежде-
на, что любые недопонимания мож-
но решить мирно и цивилизован-
но, без криков и ссор. Она привыкла 
уважительно относиться к своим ра-
ботникам, но и взамен ждет того же: 
к себе, к клиентам, к салону. 

– Всегда обращаем внимание при 
отборе сотрудников на такие каче-
ства, как преданность своему делу, 
умение работать в команде, высокий 
уровень мастерства. Каждый мастер 
проходит собеседование – проверя-
ются не только его навыки, но и лич-
ные качества. Для нас важно, чтобы 
специалист разделял наши ценно-
сти и стремился развиваться в сво-
ей профессиональной деятельности. 
Наши мастера постоянно повышают 
свою квалификацию, – подчеркива-
ет Гульнур.

СПА БЕЗ КОМПЛЕКСОВ…

Любая девушка с благоговением и 
трепетом относится к СПА-процеду-
рам. Попробовав раз, уже не сможешь 
отказать себе в таком удовольствии. 
Это и забота о себе, и релаксация. По-
сле процедур настроение поднимает-
ся, ощущения восхитительные – буд-
то в тебя жизнь вдохнули.

…И вот мы в кабинете космето-
логии. Это поистине наука красоты! 
Современные методы в арсенале вра-
чей-косметологов способны на мно-

гое – сегодня вполне реально убрать 
морщины, вернуть коже свежий вид 
и молодость, замедлить процессы 
старения. Благодаря такому внима-
нию к собственной внешности повы-
шается и настроение, и самооценка. 
Ещё легендарная Коко Шанель го-
ворила, что выглядеть в 50 на 20 не-
возможно, не предпринимая усилий. 
Что же входит в косметологические 
услуги? В особенности это коррек-
ция фигуры и лица: массаж, пилинг, 
лифтинг, аппаратные и инъекцион-
ные процедуры и многие другие. 

Медленно, но верно переходим в 
следующий зал: парикмахерские ус-
луги включают в перечень все виды 
стрижек, укладок, окрашиваний. По-
следние пять лет огромной популяр-
ностью пользуется биоламиниро-
вание волос и натуральная завивка. 
Применяемые средства содержат ис-
ключительно природные компонен-
ты, которые отличаются щадящим 
воздействием на локоны и одновре-
менно питают их во время процеду-
ры. Биоламинирование способствует 
естественному блеску волос, защища-
ет от вредного действия ультрафио- 
лета, увеличивает объем шевелюры, 
надолго сохраняет яркость цвета. 

В отдельном уголке большого зала 
девочки-мастера ногтевого сервиса 
сидят за работой с клиентами – ма-
никюр и педикюр. Для салонов красо-
ты наличие таких мастеров стало чем-
то само собой разумеющимся. Очень 
часто за одно посещение клиенты об-
служиваются у парикмахера и специ-
алиста по маникюру и педикюру. По-
мимо окрашивания, можно нарастить 
ногти, выполнить аэрографию, кор-
рекцию, шеллак и прочее. 

Заглянули мы и в комнату 
СПА-процедур. Такие услуги харак-
теризуются оздоровительным и рас-
слабляющим действием на тело че-
ловека. В процессе используются 
исключительно натуральные ком-
поненты, такие как морская соль, 
эфирные масла, термальная вода, 
лечебная грязь. Самым востребован-
ным является гидротерапия – про-
цедура, основанная на примене-
нии воды из термальных или мине-
ральных источников. Наибольшей 
популярностью пользуются сеансы 
«тропического душа», гидромассаж, 
джакузи. Ароматерапия представ-
ляет собой релаксирующие проце-
дуры посредством воздействия запа-
хов. Как правило, сочетается с дру-
гими услугами, обертыванием, мас-
сажем и так далее. Есть и рефлексо-
терапия – точечное воздействие на 
различные участки тела, благодаря 
которым достигается эффект омоло-
жения, лечение некоторых заболе-
ваний, избавление от лишнего веса. 
Кроме того, здесь есть и такие ус-
луги, как обертывание, скрабиро-
вание, а также мыльное умывание, 
которое совершается в завершении 
всех вышеперечисленных процедур. 

Уроки по стрип-пластике и зумбе 
проводятся в танцевальной студии 
центра в двух больших и двух малых 
залах. 

– Если хотите научиться эффект- 
но выглядеть, раскрыть в себе но-
вые грани, черты характера, доба-
вить уверенности и попутно сбро-
сить пару-тройку лишних кило, то 
стрип-пластика – это то, что вам 
нужно, – говорит Лариса Соловье-

ва, учитель танцев. – По своей сути 
это своеобразный микс из танца, аэ-
робики и специальных гимнастиче-
ских растяжек, используемых калла-
нетикой. Занятия имеют выражен-
ный психотерапевтический эффект: 
так можно снять стресс и напряже-
ние, без труда расслабиться после 
тяжелых моральных и физических 
нагрузок рабочего дня.

Тут же по графику можно посе-
щать и уроки йоги у профессиональ-
ных преподавателей не только жен-
щинам, но и мужчинам. Наверня-
ка нет человека, который бы не слы-
шал о таком слове, как «йога». Но 
при этом далеко не все способны 
объяснить, что это такое. Вместе с 
тем, йога представляет собой непо-
вторимую, удивительную практику, 
которая пришла в мир из загадоч-
ной Индии. Она позволяет научить-
ся грамотно, правильно дышать, 
полноценно расслабиться, забыть 
о бессоннице – этим недугом сейчас 
страдают многие люди. 

 
МУЖЧИНАМ 

ТОЖЕ ВХОД ОТКРЫТ

Если мужчина ухаживает за 
своими волосами и бородой, то 
«Barbershop» – именно то место, ко-
торое ему необходимо. Здесь мо-
гут красиво подстричь или побрить 
бороду, чтобы она была мужчи-
не к лицу. У мастеров можно зака-
зать услугу бритья острой бритвой, 
что позволит получить изумитель-
ный результат. Другими словами, 
«Barbershop» – это своеобразный 
мужской клуб, где сильный пол мо-
жет изменить свой внешний вид. 
Если женщины ходят в салоны кра-
соты, чтобы не просто поухаживать 
за собой, а релаксировать, пооб-
щаться с мастерами и между собой, 
то для мужчин такое кажется лиш-
ним. Барбершоп в строгом мужском 
понимании – это парикмахеры, ко-
торые стригут, а не болтают. Если 
в заведении есть журналы, то они 
мужские. Вообще вся атмосфера – 
мужская, ненавязчивая, даже бру-
тальная. Могут работать и женщи-
ны, но они ведут себя более сдержан-
но, чем в женских салонах красоты. 
Мужчина здесь отдыхает по-своему. 

 «СПАСАЛО ОТСУТСТВИЕ 
СТРАХА»

Каждый из нас имеет вокруг сво-
его тела невидимую оболочку. Это 
и есть аура. Она представляет собой 
некое энергетическое поле, кото-
рое отражает ваши желания, настро-
ение, возможности и характер. Эти 
факторы могут сделать ауру темной 
и пугающей или, наоборот, светлой 
и ослепительной.

Считается, что аура окружает нас 
полностью и выходит далеко за рам-
ки нашего тела. В зависимости от ду-
ховной силы человека и его характе-
ра аура может простираться на не-
сколько метров. Именно положи-
тельная аура Гульнур способство-
вала появлению идеи назвать своё 
«детище» таким названием. Забот-
ливая мама, хороший руководитель 
и предприимчивая бизнес-леди, она 
действительно обладает притяга-
тельной аурой и стремится осветить 
своим светом уютный СПА-центр. 

– Первый год был тяжелым, – 
рассказывает предпринимательни-
ца. – Сложно было найти людей, 
которые в меня поверят, пойдут за 
мной и будут разделять мои ценно-
сти как человеческие, так и эмоцио- 
нальные. Спасало лишь отсутствие 
страха. Если в моей жизни была  
цель – никогда не боялась к ней 
идти. Я понимала, что возможно не 
дойду до своего максимума, но вери-
ла: точно продвинусь вперед от той 
точки, с которой начинала. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Канат Ермек из Жалагашского района выпускает полистиролбе-
тон, который успешно применяется в строительстве. Для реализа-
ции своего проекта он принял участие в государственной програм-
ме «Дорожная карта бизнеса-2025». В ее рамках молодой предпри-
ниматель выиграл безвозмездный грант в два миллиона тенге. 

Мы, девушки, проводим у зеркала несколько часов в день толь-
ко лишь для того, чтобы радовать себя и кружить головы мужчи-
нам. А сколько денег отдаем на всякие крема, пудры, тени, плюс 
походы в салоны красоты… Вот и рождается порой мысль: «А по-
чему бы мне самой не открыть салон? Да еще такой, чтобы всё в 
одном месте! Стану независимой, всегда буду в форме, да и с под-
ружками будет, где выпить чашечку кофе…». Идея хорошая, толь-
ко не всегда осуществимая. Тут порой мало лишь денежного ка-
питала, хотя он и занимает приоритетное место. Надо еще иметь 
задатки руководителя и быть готовым много работать. 

Красота – страшная сила!

От идей – к проектам
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Человек-магнит
Имя жителя областного центра 

Нартая Турсанова известно далеко 
за пределами Казахстана. Он обла-
дает паранормальными способно-
стями и исключительными возмож-
ностями, выходящими за рамки на-
учного понимания. 

На миру его еще называют «че-
ловек-магнит». К примеру, он без 
каких-либо усилий может легко 
удерживать на груди металличе-
ские предметы массой до двухсот 
килограммов. Эти цифры, можно 
считать, сродни рекорду мира. По 
крайней мере, ни один 
источник в Интернете не 
может подтвердить факт, 
чтобы к телу человека в 
буквальном смысле при-
липала такая тяжесть. Вы-
ходит, других таких «тита-
нов», как наш земляк, на 
нашей планете нет. 

Наслышанные о та-
ких редких даровани-
ях Н.Турсанова, отече-
ственные телеканалы не-
престанно приглашают 
его стать участником раз-
личных ток-шоу. Одна-
ко нашего земляка такая 
слава не интересует. Его 
жизненное кредо – при-
носить пользу людям. 

Рекорды, 
достойные Книги 

Гиннесса
Человек-магнит не 

ставит перед собой цели 
бить рекорды. Но с лег-
костью может демон-
стрировать выдающиеся 
достижения.

– Удерживать на теле 
железные предметы по-
пробовал тогда, когда не-
сколько лет назад увидел 
по телевизору жительницу Ураль-
ска, рекордсменку Книги рекор-
дов Гиннесса Карлыгаш Нигме-
тову, которая в течение 40 минут 
удерживала на груди четыре же-
лезных советских утюга, 10-кило-
граммовый брусок и при этом од-
новременно крутила обруч, – де-
лится Н.Турсанов. – После решил 
поэкспериментировать. Поинте-
ресовался в Интернете, каков ре-
кордный вес? Оказалось – 142 ки-
лограмма, установленные экстра-
сенсом Михаилом Васильевым из 
Чебоксар. Тогда, «прилипив» на 
свое тело 165 кг, я убедился, что 
могу больше. Если честно, я не 
знаю своего предела. К приме-
ру, вес в 165 кг я удержал на теле 
без тренировки. Причем ко мне 
прилипает не только металл, но и 
мрамор, стекло, пластик. 

У меня нет цели соревновать-
ся с кем-то. Я не силач, не спортс- 
мен и не циркач. Я – целитель. И 
этот свой дар, биоэнергию буду 
направлять во благо людей. Се-
годня мои знания, умение, ква-
лификация позволили мне вы-
расти до академика, члена ассо-
циации Международного сою-
за целителей. Да, мне звонят из 
разных телеканалов и передач, 
приглашают на различные ток-
шоу. Я могу согласиться принять 
участие в программах, но только 
на тему здравоохранения. Я му-
сульманин, знаток Корана, могу 
ответить на любой вопрос о ре-
лигии и медицине. А предста-
вители Книги рекордов Гиннес-
са пусть приглашают – испытаю 
возможности организма.

Primum non nocere
«Прежде всего — не навреди», 

так звучит с латыни старейший 
принцип медицинской этики, 
сформулированный отцом меди-
цины Гиппократом. Этот главный 
принцип врачей строго соблюдает 
и Нартай ага. 

Рассказ о том, как стал целите-
лем, он начал с того, что в 13-лет-
нем возрасте,  называемом у каза-
хов «мүшел жас», юноша тяжело 
заболел. Одна нога полностью от-
казала. Врачи не смогли излечить 
или поставить точный диагноз не-
дугу. Тогда он на свой страх и риск 
обратился к представителю нетра-
диционной медицины – извест-
ному знахарю Конысбаю из села 
Ортакшыл Шиелийского района. 
Старожилы помнят, как в совет-
ские времена народных целителей 
подвергали гонению и  категори-
чески запрещали лечить людей. 

– Конысбай ага вылечил меня, 
после строго предупредил: «Ты –

особенный человек. Живи пра-
вильно. Будь далёк от алкого-
ля, курения, злословия и других 
вредных привычек», – вспоми-
нает  Н.Турсанов. – Но тогда я не 
внял его совету. Спустя годы убе-
дился, что мне часто не везло, по-
тому что не соблюдал здоровый 
образ жизни. В каждый мой «мү-
шел жас» у меня случалась тра-
гедия. После очередного такого 
случая «завязал» с вредными при-
вычками и стал совершать намаз, 
начал активно заниматься психо-
логией, штудировать научную ли-

тературу и изучать методику ме-
дицины. Так пришел к выводу, 
что у меня есть дар целителя, стал 
практиковать. 

Вначале, боясь притеснений, 
человек-магнит целительством за-
нимался скрытно. Но все перевер-
нула встреча с народным цели-
телем Кенжебаем Тогызбаевым. 
Ныне покойный знахарь пореко-
мендовал Нартаю ага открыто ле-
чить людей биоэнергией, приме-
няя точечный способ.

– Он утверждал мне о необхо-
димости открыто демонстриро-
вать свой дар на пользу людям, не 
то именем целителей будут поль-
зоваться разные мошенники и 
пройдохи, – говорит Н.Турса- 
нов. – Такого нельзя допускать, 
поскольку люди потеряют веру в 
целителей. К сожалению, сейчас 
недобросовестных целителей раз-
велось немало. Но Бог им судья. 
При лечении я использую духов-
ную силу, нежели физическую. 
Кроме ДЦП нет болезней, кото-
рые не подлежат лечению. Глав-
ное – не допустить развития забо-
левания до критической стадии.

Мой главный девиз – не нав-
реди! Сколько бы ни был чело-
век талантлив и одарен, но если у 
него нет соответствующих знаний 
и навыков, то все напрасно. Это 
все равно, что дать острый меч 
человеку и послать его крушить 
врага. Но если у него нет навыков 
владения оружия, опыта поедин-
ков и боевого мастерства, то он во 
время боя может убить рядом на-
ходящего своего товарища. Вот в 
чём смысл владения своим даром.  

Потомок батыров
Наверняка, многим нашим чи-

тателям из числа поклонников ай-
тыса и народной песенной поэзии 
известна фамилия Турсанова. Ге-
рой этой публикации – Нартай – 
сын прославленного шиелийского 
поэта-импровизатора Махамбет-
кали Турсанова. 

– В моем роде Кыпшак Шашты 
династии Бошай было много зна-
менитых предков, – рассказыва-
ет Н.Турсанов. – К примеру, дед 
в четвертом поколении – извест-
ный полководец Приаралья Биик-
бай батыр. История гласит, что он 
уже в 16 лет участвовал в боевых 
походах против захватчиков казах-
ских земель. Мой отец – акын Ма-
хамбеткали с 13 лет участвовал в ай-
тысах, обладал уникальнейшей па-
мятью. Его называли «аузы дуалы  
ақын» –  поэтом, обладавшим да-
ром пророчества. В разные эпохи в 
нашем роду были искусные кузне-
цы, ювелиры, мастера по металлу. 

Что говорят эксперты
Между тем, специалисты не 

могут объяснить природный фе-
номен Н.Турсанова. 

– У меня мечта, чтобы нашел-
ся ученый, который бы объяснил: 
кто я, зачем и почему? – призна-
ется Н.Турсанов. – А еще, чтобы 
подробно разъяснил, как полезно 
и эффективно использовать био-
токи. Пока, к сожалению, таковых 
нет. Тем временем, за рубежом в 
клиниках довольно успешно ис-
пользуют таких людей, как я. На-
пример, я бы мог давать сеансы до, 
во время и после операций. Пом-
нится, была одна женщина-экс-
трасенс из бывшей Чехословакии, 
которая на Международном кон-
грессе в 2015 году подошла ко мне 
и порекомендовала: «Ты можешь 
не лечить. Тебе достаточно просто 
посидеть рядом с больным, побе-
седовать, пообщаться с ним. И это 
уже полпути к исцелению». 

О том, что объяснить с меди-
цинской или научной 
точки зрения фено-
мен Н.Турсанова весь-
ма сложно, говорит 
врач-психиатр, заведу-
ющий 3-м отделени-
ем неврозов областно-
го центра здоровья Те-
мирхан Корегенов:

– У казахов методы 
нетрадиционной меди-
цины известны издрев-
ле, – сказал он. – Но 
научного подтвержде-
ния способам такого ле-
чения не существует. У 
Нартая Турсанова, на-
верное, есть дар свы-
ше. На мой взгляд, ней-
ропсихология основана 
на вере. Она заставля-
ет поверить больного в 
исцеление. Порой вера 
в невозможное творит 
настоящее чудо. Имму-
нитет человека повыша-
ют настрой, бодрость и 
безумная надежда. По-
этому люди со сложны-
ми диагнозами обраща-
ются за помощью к не-
традиционной медици-
не. Ну, а биоэнергети-
ка, как видите, реально 
помогает.

О том, что человек-магнит 
Н.Турсанов не самозванец и шар-
латан, говорит и известный тео-
лог, учёный-религиовед Бактияр 
Оспанов:

– С точки зрения религии могу 
сказать, что целительские способ-
ности Нартая ага имеют под собой 
прочную основу. Судите сами, его 
отец знаменитый акын, дедуш-
ки в разных поколениях были из-
вестными личностями – батыра-
ми, мастерами по металлу и дру-
гим. Очевидно, что лучшие каче-
ства предков аккумулировали в 
потомке мощную биоэнергетику. 
Нартай ага – непростой человек. 
Во-первых, он наизусть знает Ко-
ран, совершает Намаз, соблюдает 
режим, чистоплотен, грамотен, об-
учен и плюс ко всему еще облада-
ет ультра-возможностями организ-
ма. Все эти черты характера, зна-
ния, умения и внутренняя духов-
ная сила показывают его как чело-
века, обладающего выдающимися 
позитивными особенностями.

Как рассказала одна из паци-
ентов целителя, жительница аула 
Бала би Шиелийского района Ну-
рила Молдабаева, биоэнергети-
ческий способ исцеления помог 
ей преодолеть недуги и сложные 
жизненные ситуации.

– Нартая ага нашла в соцсетях, 
когда сильно заболела во время ка-
рантина, в период поста в Рама- 
зан, – говорит женщина. – На при-
еме он сразу определил мой диагноз: 
были проблемы с внутренними ор-
ганами – желудком, печенью, желч-
ным протоком. Приняла три курса 
лечения, после сеансов стало намно-
го лучше и легче. Сейчас меня ничто 
не беспокоит, я радуюсь жизни. Уве-
рена, биоэнергия исцелила меня.

Подобные комментарии дали 
корреспонденту еще десяток па-
циентов, прошедших лечение у 
Н.Турсанова. 

Вместе с тем, в быту и жизни 
Н.Турсанов – простой, обычный 
человек. Вместе с супругой Бахыт 
вырастил двух дочерей и сына, 
подрастают внуки. Его биомагне-
тика не мешает ему в повседнев-
ных будничных делах. 

– В жизни я такой же, как все 
обычные люди, – улыбаясь, говорит 
он. – В нормальном состоянии для 
меня донести два ведра воды в ого-
род такая же тяжесть, как и для всех. 

P.S. Вот такой среди нас живет 
необычный человек. А что скажете 
вы, уважаемые читатели? Может 
среди вас найдутся специалисты, 
которые объяснят феномен Нар-
тая Турсанова. Ждем ваших звон-
ков в редакцию.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Светлана Кирсанова, вос-
питатель младшей группы дет-
ского сада «Сыр Балажан», 
рассказала историю, произо-
шедшую на Рождество. Вот что 
тогда случилось. 

Мы с подругой встретились 
в Сочельник и решили посмо-
треть фильм о нашем люби-
мом празднике. Пока искала в 

Интернете название, она нару-
шила тишину. 

– А на Рождество гадают? – 
спросила меня Юлька. – Ну, 
вот это помнишь? «Раз в ка-
кой-то вечерок девушки гада-
ли: за окошко башмачок, сняв 
с ноги, бросали».

– Не за окошко, а за ворота, – 
назидательно сказала я. – И 
там был крещенский вечерок. 
На Крещение они гадали.

– Да какая разница, Све-
тик! – отмахнулась подруга. – 
Давай сапоги в окно бросать, 
вдруг суженый какой залет-
ный попадется!

Мы встречали это Рожде-
ство вдвоем с Юлькой в ее но-
вой квартире. После того как 
курочка-гриль и купленные 
в супермаркете салаты были 
съедены, душа запросила при-
ключений. Юлька бросилась 
в прихожую и, покопавшись в 
нераспакованных еще короб-
ках, нашла пару старых сапог, 
пробормотав при этом: «Все 
равно давно пора было выбро-
сить». Один сапог был торже-
ственно вручен мне, а со вто-
рым подруга решительно на-
правилась к окну гостиной. 
Окно открылось, хотя и не без 
некоторых усилий. В комна-
ту ворвался холодный ветер, в 
котором, искрясь, кружились 
снежинки. Откуда-то сверху 
оторвался и шмякнулся на по-
доконник мягкий пушистый 
ком.

– Через спину, не глядя! – 
завопила подруга. – Суженый, 
ряженый, приди ко мне ужинать!

– Это уже из другого гада-
ния! – засмеялась я.

Юлька, с силой замахнув-
шись, выбросила сапог в хму-
рую ночь.

«Грозная женщина»
Через мгновение мы услы-

шали возмущенный вопль, звон 
стекла, грохот и отчаянные ру-

гательства. Юлька перегнулась 
через подоконник и страшным 
шепотом произнесла:

– Черт побери! Галина!
– Какая еще Галина?! – я 

тоже перегнулась через подо-
конник. В темном дворе сто-
яла дородная дама в длинном 
пуховике. Она смотрела на 
наше окно, грозила кулаком и 
что-то кричала.

– Галина Смагуловна, наша 

старшая по подъезду. Грозная 
женщина! – с ужасом пояснила 
подруга. – Кажется, она кри-
чит, что сейчас поднимется к 
нам! Вроде мы что-то разбили...

Через пять минут, в тече-
ние которых мы метались по 
квартире, пытаясь скрыть сле-
ды пиршества и второй сапог, 
резко и настойчиво прозвенел 

дверной звонок.
– Она! – обреченно сказала 

Юлька. – Придется открывать.
Галина Смагуловна вбли-

зи показалась еще более устра-
шающей, чем с высоты треть-
его этажа. Она решительно 
шагнула в квартиру и обвела 
нас с Юлькой взглядом, пол-
ным презрения, разочарова-
ния в современной молодежи. 

– Так! – крикнула она. – 
Новая жиличка, значит! Света, 
кажется?

– Юля, – пискнула Юлька.
– Не успела въехать, а уже 

друзья, хулиганство, да? – от-
резала Галина.

Мы украдкой оглядели 
квартиру: кажется, все следы 
празднования мы убрали.

– А вот я сейчас своего пле-
мянника Витю позову с вами 
разбираться! Что я могу, сла-
бая женщина? А вот он при-
дет и заставит вас оплачивать 
мне капитальный ремонт моей 
иномарки!

– Ка... какой еще иномар-
ки?! – прохрипела Юлька.

– Машины моей! Почти но-
венькая была, ласточка! Всего-то 
восемь лет! Пока вы ее вдребезги 
не разбили, хулиганки!

– Мы разбили машину? 
Сапогом?! – поразилась я.

Галина Смагуловна громким 
возмущенным голосом поведа-
ла, наконец, что случилось.

Авоська 
Оказывается, она шла из су-

пермаркета с авоськой, в кото-
рой были напитки в стеклян-
ных бутылках. И вот, когда 
она уже подходила к своему (и 
Юлькиному!) подъезду, возле 
которого была припаркована 
«ласточка», старый сапог под-
руги приземлился точно на ее 
высокую замысловатую при-
ческу, прикрытую шалью. От 
неожиданности Галина поте-
ряла равновесие, взмахнула 

руками и упала, а авоська взле-
тела вверх и упала на капот ма-
шины. Бутылки разбились, ка-
пот оказался весь усыпан би-
тым стеклом и, как предпола-
гала дама, изрядно поцарапан.

На этом драматичном мо-
менте «грозная женщина» пре-
исполнилась особенной реши-
мости позвать Витю разобрать-
ся с нами. Бормоча проклятия, 
она выудила мобильник из 

своего сапога и принялась на-
бирать номер.

Рык, который раздался из 
телефона, заставил нас поте-
рять остатки самообладания. 
Поговорив с племянником, 
Галина сообщила нам, что он 
придет через 15 минут.

Мы с Юлькой почувствова-
ли острую необходимость при-
сесть: ноги нас уже не держали.

– Да вы проходите, приса-
живайтесь, – сиплым голо-
сом предложила нашей гостье 
Юлька.

– Да уж присяду, – провор-
чала Галина Смагуловна, тя-
жело опускаясь в кресло в го-
стиной. – До вас в этой квар-

тире жил Семен Самуилович. 
Вот уж приличный был чело-
век, не то что нынешняя мо-
лодежь... А потом переехал. 
Внучка Сарочка у него была. 
Вместе и укатили.

Звонок в прихожей про-
звенел коротко и решитель-
но. Юлька поднялась и пошла 
открывать. Галина осталась в 
кресле и сидела, сверля меня 
взглядом.

Суженый да ряженый
Щелкнул замок, и мужской 

голос приветливо произнес:
– Добрый вечер.
Юлька спросила:
– Виталий?!
– Дмитрий, к вашим услу-

гам. Витя не смог прийти и 
прислал меня.

Мы с Галиной, словно под-
брошенные двумя пружина-
ми, вскочили со своих мест и 
через долю секунды уже были 
в прихожей.

– А где мой племянник? – 
возопила она.

– К сожалению, он пода-
вился вишневой косточкой из 
торта, – сказал Дмитрий. – 
Сейчас ему оказывают помощь 
квалифицированные сотруд-
ницы нашего коллектива. Мы 
как раз с группой коллег отме-
чали Рождество в кафе непода-
леку, – пояснил он.

Позади меня послышались 
сдавленные рыдания. Я оберну-
лась. Моя подруга, согнувшись 
пополам, рыдала от смеха:

– Что?! Подавился вишне-
вой косточкой?! Из торта?!

– Вы не волнуйтесь, я все 
улажу в лучшем виде. Не хуже, 
чем наш дорогой Витек, это уж 
точно. Ну, рассказывайте, кто 
тут из вас набедокурил?

В Рождество, говорят, слу-
чаются чудеса и исполняют-
ся пожелания людей. Сбылась 
мечта и у моей подруги. Бро-
шенный Юлькой в окно сапог 

действительно попадал в су-
женого, правда, весьма околь-
ными путями. Суженый ула-
дил все неприятности, успо-
коил грозную соседку, купил 
ей много конфет, а напосле-
док попросил у подруги но-
мер телефона. И, представьте 
себе, потом он женился на ней! 
Вот такие чудеса случаются на 
Рождество!

Индира АБДРАХМАНОВА

Очевидное – невероятное
«Говорят, под Новый год чудеса случаются...» – тако-

во было задание редакции подготовить материал на но-
вогоднюю тему. Поразмыслив, решил написать не о 
привычно-традиционных – волшебном Деде Морозе и 
сказочной Снегурочке, а что ни на есть настоящем чу-
десном явлении, которое не поддается разумному объ-
яснению. И оно имеет прямое отношение к Кызылорде.

Иногда так хочется поверить в чудо, чтобы как 
по мановению волшебной палочки исполни-
лись самые сокровенные желания. И порой меч-
ты действительно исполняются, но совсем не так, 
как мы это себе представляем. 

График приема граждан руководством областного управления 
сельского хозяйства и земельных отношений на 2023 год

№ Ф.И.О. Должность Дата и время приема

1 Дуйсебаев Талгат 
Турсынович

Руководитель 
управления

Понедельник, пятница
с 16.00-18.00

2 Тлеулеева Айнур 
Маратовна

Заместитель руководителя 
управления

Среда 
с 16.00-18.00

3 Сарсенбаев Кайратбек 
Аубакирович

Заместитель руководителя 
управления

Четверг 
с 16.00-18.00

4 Баимбетов Галым 
Орынбасарович

Заместитель руководителя 
управления

Пятница 
с 16.00-18.00

Необходимую информацию по вопросам записи на прием можно получить в отделе ад-
министрирования и правовой работы управления или по телефонам: 8 (7242) 60-54-41,  
8 (7242) 60-54-47.

Нарочно не придумаешь



УТЕРЯ
Утерянное служебное удостове-

рение, выданное на прокурора про-
куратуры Сырдарьинского района 
Кызылординской области, юриста 
2-класса Ұзақбаев Дәуірбек Бауыр-
бекұлы за №597 от 20.12.2021 года 
(срок действия до 20.12.2024 г.), счи-
тать недействительным.
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ФУТБОЛ
На зеленых полях 
Средиземноморья

Кызылординский ФК «Кай-
сар» начал второй учебно-тре-
нировочный сбор в Турции. 

В расположении команды нахо-
дятся: вратари – Нурымжан Салай-
дын, Нурмат Сарсенов, Степан Си-
кач (Акжайык), защитники – Елжас 
Сарбай, Абылайхан Тулегенов, Ви-
талий Приндетта (Акжайык), Ади-
лет Кенесбек (Тараз), Куаныш Кал-
муратов (Тараз), Жоау Педро, полу-
защитники – Виталий Совпель («Го-
мель», Беларусь) Бекзат Курманбек-
улы, Нурдаулет Амирбек, Магжан 
Бауржан, Данияр Алимжан, Дидар 
Жалмукан, Руслан Сахалбаев, напа-
дающие – Елжас Алтынбеков, Оркен 
Махан, Бакдаулет Зулфикаров (Ту-
ран), Мамаду Диалло.

Как сообщил пресс-секретарь 
клуба Ерасыл Шарибек, тренер-
ский штаб команды во главе с глав-
ным тренером Виктором Кумыко-
вым просмотрит в Анталье ряд по-
тенциальных новичков команды. 
В ходе сбора планируется провести 
шесть товарищеских встреч: 11 янва-
ря – с ФК «Шамахы» (Азербайджан),  
16 января  – ФК «Балкани» (Косово), 
18 января – «Кяпаз» (Азербайджан), 
23 января – ФК «Раднички» (Сер-
бия), 25 января – «Локомотив» (Со-
фия, Болгария) и 26 января – «Во-
ждавац» (Сербия).

БОКС
Новый заход

Новым главным трене-
ром мужской команды Ка-
захстана назначен Мырзага-
ли Айтжанов. Как сообща-
ет пресс-служба республикан-
ской федерации по боксу, на 
этом посту он сменил Кайрата 
Сатжанова.

М.Айтжанов с 2009 года по 2018 
год уже возглавлял национальную 
команду. Под его руководством до-
стигнуты исторические успехи казах-
станских боксеров. В частности, на 
ОИ-2012 в Лондоне чемпионом и об-
ладателем Кубка Баркера стал Серик 
Сапиев, на ОИ-2016 в Рио-де-Жа-
нейро – Данияр Елеусинов. Также в 
его тренерском активе – пять золо-
тых медалей на чемпионатах мира (4 
в 2013 году, 1 – в 2017). Напомним, 
М.Айтжанов – личный тренер брон-
зового призера ОИ-2020 и чемпиона 
мира-2021 Сакена Бибосынова.

ХОККЕЙ
Рекорд за рекордом

Вчера в матче против «Ко-
ламбуса» (6:2) 37-летний рос-
сийский нападающий «Ва-
шингтона» Александр Овеч-
кин забросил свою 809-ю шай-
бу в НХЛ.

Теперь он идёт на 2-м месте сре-
ди лучших снайперов НХЛ, усту-
пая лишь великому канадцу Уэйну 
Гретцки (894). А еще Овечкин набрал 
1458 (809 голов + 649 передач) очков 
и вышел на 16-е место в истории сре-
ди бомбардиров. Лучшим бомбарди-
ром в истории НХЛ является тот же 
У.Гретцки, на счету которого 2857 
(894+1963) очков за карьеру.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

КАЛЕЙДОСКОПРОЖДЕСТВО

Праздник мира и добра
В ночь с 6 на 7 января православные христиане встретили Рождество 

Христово. В Кызылорде рождественское богослужение прошло в Свя-
то-Казанском храме иконы Божией Матери. Впервые праздничную ли-
тургию совершил отец Серафим.

Этот радостный праздник 
знают все, с детства помнят-
ся свечи и бабушкины мо-
литвы, рождественские по-
дарки, особый благостный 
настрой в доме – православ-
ные ждут этого дня с трепет-
ным благоговением и на-
деждой. Люди идут в храм, 
чтобы, как принято, начать 
с этого праздник, а еще они 
хотят больше узнать о со-
бытии, с которого началось 
наше летоисчисление. 

– Творец мира пришел 
в него, чтобы спасти че-
ловечество. Бог принял на 
себя человеческую приро-
ду, оставаясь совершенным. 
Он явился в образе простого 
ребенка, юноши, мужчины. 
Каждый православный, да и 
не только, знает о той муче-
нической смерти, которую 
он принял ради рода люд-
ского. По традиции в этот 
праздник верующие соби-
раются в храмах, чтобы вос-
славить это великое собы-
тие, и таким образом отве-
чают на любовь Всевышне-
го по отношению к людям. 
В этот день совершают-
ся благие дела, и наибо-
лее приемлемым считаются 

оказание помощи нуждаю-
щимся, а также примирение 
с людьми, если вы находи-
тесь с ними в ссоре. Это яв-
ляется призывом к миру и 
взаимному согласию. В этот 
день важно переосмыслить 
свои поступки и поведение. 
Поддержать в трудную ми-
нуту, дать надежду на луч-
шее – в этом церковь ви-
дит свое служение в мире, – 
подчеркнул отец Серафим.  

Библейское повествова-
ние гласит, что Спаситель 
был послан на землю во ис-
купление грехов человече-
ских. При рождении Иисуса 
в темноте зажглась Вифле-
емская звезда – символ, 
знаменующий людское спа-
сение. Пошли на ее свет и 
мудрецы, чтобы поклонить-
ся Сыну Божьему, первы-
ми узрев в рождении Христа 
проявление чрезвычайной 
любви и милости Господа к 
людям. С рождением Спа-
сителя для человечества на-
чалась новая эра, было уста-
новлено новое летоисчис-
ление – от Рождества Хри-
стова. Празднику предше-
ствует сорокадневный пост, 
который завершается с пер-

вой звездой в Сочельник. 
Рождение Иисуса Христа от 
Девы Марии – одно из чу-
дес, которое Господь явил 
человечеству. 

Рождество – семейный 
праздник, его принято про-
водить дома. Святой вечер 
начинается зажжением све-
чей и молитвой. Есть пове-
рье, что в рождественскую 
ночь огонь свечей спосо-
бен наполнить жилище по-
ложительной энергией и  
силой. 

По народным традици-
ям православный стол на-
крывался из 12 блюд – по 
числу апостолов, кладут 
еще и пучок сена в честь яс-
лей, где, по преданию, ро-
дился Спаситель. Из еды 
принято запекать целиком 
гуся или утку, готовить со-
чиво из вареной крупы, от 
которого и произошло на-
звание Сочельника. С пер-
вой звездой собирались за 
большим столом всей семь-
ей, кушали рождественскую 
кутью, пили чай с пирогами 
и кренделями. Храмы к со-
чельнику украшали гирлян-
дами и еловыми веточками, 
возлагали цветы к иконам. 

За праздничным столом го-
ворили только о добрых де-
лах, забывались старые оби-
ды и огорчения, кого обиде-
ли – просили прощение. 

Как водилось в старину, 
в этот день молодежь ходи-
ла по домам с пением «ко-
лядок», наряжаясь в костю-
мы различных животных, 
поздравляла односельчан, а 
хозяева домов в свою оче-
редь давали сладости коля-
дующим, чтобы привлечь к 
себе удачу в новом году. 

Как сказал отец Сера-
фим, главной традицией 
празднования Рождества 
Христова являются добрые 
дела.

– Издревле заведено в 
праздник дарить подарки и 
радовать виновника торже-
ства. Митрополит Астанай-
ский и Казахстанский Алек-
сандр призвал принести в 
дар новорожденному Хри-
сту хотя бы одно конкрет-
ное доброе дело. Постара-
емся стать милосердными и 
великодушными, проявим 
усердие, помогая больным, 
одиноким, несчастным, их 
и в наше время не так мало 
– стоит только захотеть сде-
лать им добро. В этот свет-
лый день хотелось бы по-
желать мира, добра, кре-
пости телесной и бодрости 
духовной. Чтобы у каждо-
го в этом году были опреде-
ленные свершения, добрые 
планы, появилась возмож-
ность порадоваться за себя 
и за ближних, за то, что мы 
живем и трудимся в хоро-
шей стране, где царят мир, 
покой и процветание. Да 
благословит всех Господь…, 
 – поздравил читателей «КВ» 
отец Серафим.                        

Что можно и нельзя
Есть примета, которой 

доверяют и сейчас: как про-
ведешь Рождество, таким 
и будет год. Поэтому этот 
праздник всегда стремились 
встретить в любви, мире и 
благополучии, с щедрым 
рождественским столом, 
тогда весь год в доме будет 
достаток, да и год будет щед-
рым. Все 12 дней праздни-
ка, а их называют «Святка-
ми», принято не только хо-
дить в гости, но и совершать 
добрые дела. Предки вери-
ли, что с этого дня жизнь 

можно начать с чистого  
листа. 

В ночь перед Рождеством 
и в течение всех Святок –
вплоть до Крещения (19 ян-
варя) девушки гадали. Ночь 
перед Рождеством считается 
магической, поэтому в нее 
принято загадывать сокро-
венное желание, которое 
со временем воплотится в  
реальность.       

Народные приметы
Считалось, что рожде-

ственские традиции и при-
меты обязательно сбыва-
ются, поэтому их тщатель-
но хранили и передавали 
из поколения в поколение. 
Вот лишь некоторые из них: 
первым в дом утром должен 
зайти мужчина, чтобы при-
влечь в жилище богатство 
и благополучие, но если он 
пьяный – весь год в домаш-
нем очаге будут суета и шум, 
появление первой женщи-
ны – к сплетням и неуда-
чам,  старика (старушки) – к 
долголетию, нескольких че-
ловек одновременно – к бо-
гатству в жизни.

 Если в ночь на Рожде-
ство вы увидели, как пада-
ет звезда – это знак того, 
что удача на вашей сторо-
не, пошел снег – весна бу-
дет ранней и теплой. Поиск 
расчес ки означал предстоя-
щую женитьбу, звон часов – 
долгожданное путешествие 
или приятные хлопоты. Яс-
ная погода в Рождество су-
лила хороший урожай летом 
и осенью, оттепель – к пло-
хому урожаю, снежная ме-
тель была хорошим знаком 
для пчеловода. Небо звезд-
ное – то и год будет уро-
жайным на грибы и ягоды, с 
большим приплодом скота. 

День Рождества теплый – 
жди холодной весны, а вот 
снег, да еще и хлопьями – 
к хорошему урожаю хлеба. 
Есть и такая примета – чем 
больше гостей посетит дом, 
тем чаще благополучие и 
счастье будут «стучаться» в 
его двери, а невзгоды и го-
рести – обходить стороной. 
Считалось: желание, зага-
данное в Святой вечер на 
падающую в небе звезду, 
обязательно сбудется.

Наталья ЧЕРНЕЙ

КРАЕВЕДЕНИЕ     

Загадочный древний Бестам 
В пяти километрах к северо-западу от аула Жидели Шие-

лийского района находится древнее городище Бестам. Он 
включен в список памятников истории и культуры Кызылор-
динской области, ученые относят его к Х-ХІV векам.

Есть предположение, что ве-
ликий философ и богослов Вос-
тока Баязид Бестами жил в этом 
городе и тесно общался с Окшы. 
Как писал ученый-краевед Ауел-
бек Коныратбаев, он был баты-
ром, тысячником хана Казана и 
прославился в битве с врагами, 
защищая родную землю от ино-
земных завоевателей. Так, в кни-
ге «О Коркыте», которую перевел 
А. Коныратбаев, говорится, что 
Окшы был оружейным мастером 
огузского хана Казан салара. Его 
оружейная мастерская была рас-
положена   именно в городище 
Бестам.

Более тридцати лет назад 
А.Коныратбаев написал статью 
«Бестам қорғалсын!» –  «Нуж-
но защитить Бестам», где призы-

вал сохранить  развалины древ-
него города и, по возможности, 
восстановить его прежние  кон-
туры. Но тогда из-за различных 
причин работы эти так и не нача-
лись. К глубокому сожалению, за 
эти годы был потерян значитель-
ный пласт древнего городища. 

Всему миру известна история 
древнего города Сыганак, кото-
рый был столицей Золотой Орды 
в Х-ХІ веках. Историки доказа-
ли, что именно в этот период не-
далеко от Сыганака вдоль русла 
реки Нансай процветали города 
Куйеутам, Бестам, Жунис.  Не-
сколько лет назад  гости фестива-
ля «Қорқыт және Ұлы дала сазы» 
побывали в этих местах и отдали 
дань памяти далеких предков.

В древнем городище Бестам, 

расположенном в 18-20 километ-
рах к юго-западу от поселка Шие-
ли, археологи обнаружили три 
крупных ремесленных мастер-
ских. Первая  – сталеплавильная, 
вторая – печь для обжига кирпи-
ча  и третья – мастерская по изго-
товлению керамических и глиня-
ных изделий. Фрагменты глиня-
ных кувшинов и предметы быта, 
найденные при раскопках, сей-
час хранятся в районном истори-
ко-краеведческом музее.

В то же время, некоторые ис-
следователи предполагают, что 
здесь было семь мастерских. Ар-
хеологи и исследователи более 
10 лет назад провели небольшие 
археологические раскопки. Тог-
да были найдены осколки глиня-
ных и керамических кувшинов, 
необработанный гипс, камен-
ные точила, камни для высека-
ния огня. Еще более загадоч-
ным древнее городище сделали 
для нас найденные здесь медные 
тенге, которые доказывают, что 
здесь  процветала торговля.

Безусловно, Бестам на  Вели-
ком Шелковом пути имел страте-

гическое значение. Путь карава-
на через Бестам по руслу Нансай 
доходил до Сыганака. При стро-
ительстве города широко приме-
нялись известь и кварцит, а это 
доказывает, что неподалеку от-
сюда есть богатые залежи этих 
полезных ископаемых.

Непоправимый урон древне-
му городу принесло  большое на-
воднение 1921 года. Не придава-
лось должное историческое зна-
чение древнему городищу по иде-
ологическим мотивам  вплоть до 
обретения независимости. Безус-
ловно, наши предки постоянно 
осваивали производство новых, 
более прочных металлов, что от-
крывало им возможности для 
ускоренного технологического 
прогресса. Об этом говорят най-
денные при раскопках печи для 
выплавки металла, украшения, 
предметы быта и оружие ранних 
эпох. Это свидетельствует о вы-
соком технологическом развитии 
степных цивилизаций, существо-
вавших на нашей земле в далекой 
древности. 

Максут ИБРАШЕВ
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